CRÓNICA DE LAS PRIMERAS JORNADAS DE LA REAL ACADEMIA DE CÓRDOBA SOBRE BAENA

JOAQUÍN CRIADO COSTA ACADÉMICO DE NÚMERO Y SECRETARIO

Organizadas por la Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes, con el patrocinio de la Excma. Diputación Provincial de Córdoba y la colaboración del Muy Ilustre Ayuntamiento de Baena, se celebraron en dicha ciudad las "Primeras Jornadas de la Real Academia de Córdoba sobre Baena", durante los días 13 (sábado) y 14 (domingo) de noviembre de mil novecientos noventa y nueve. Fueron coordinadores de las mimas el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa (Secretario de la Academia) y D. Manuel Horcas Gálvez (Cronista Oficial de Baena).

El programa desarrollado fue el siguiente:

SÁBADO 13 DE NOVIEMBRE:

A las ocho horas salió de Córdoba un autocar hacia Baena con los señores Académicos y sus acompañantes. A la llegada se agregaron otros señores Académicos.

A las diez horas fueron recibidos los señores Académicos, en el salón de plenos del M.I. Ayuntamiento, por el Sr. Primer Teniente de Alcalde de la ciudad y por el Sr. Director de la Academia, quienes pronunciaron sendos parlamentos.

A las diez horas y treinta minutos se procedió a la entrega de la correspondiente documentación a los jornadistas en la Videoteca Municipal.

A las once horas fueron inauguradas las Jornadas, en el salón de actos de la Videoteca. Presidieron el acto los siguientes señores: Excmo. Sr. D. Ángel Aroca Lara (Director de la Academia), D. Manuel Porras Arboledas (Concejal Delegado Municipal de Cultura), Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa (Secretario de la Academia y Coordinador de las Jornadas), Ilmo. Sr. D. Juan Rafael Vázquez Lesmes (Bibliotecario de la Academia) y D. Manuel Horcas Gálvez (Coordinador de las Jornadas).

Asistieron además los Académicos Sres. Ortiz Juárez, Aranda Doncel, Arjona Castro, Hernando Luna, Lope López de Rego, Fernández Cruz, García García (Numerarios), Bedmar Encinas, Morena López, Fernández Pastor, Rodríguez Carrillo (Da. Sacramento), Alcalá Ortiz, Garramiola Prieto, Orense Cruz y Cruz Casado (Correspondientes) y en total unas sesenta personas inscritas.

Primera sesión de trabajo

Comenzó a las once horas. Se celebró en el salón de actos de la Videoteca Munici-

pal.

Intervinieron los siguientes señores, con las comunicaciones que se indican:

- D. José Antonio Morena López, Académico Correspondiente: "Los museos locales como centros de investigación y conservación del Patrimonio. Un ejemplo reciente: El Museo Histórico Municipal de Baena".
- Ilmo. Sr. D. Rafael Hernando Luna, Numerario, y D. José Luis Hernando Fernández:
 "Geología y recursos mineros de la región Suroriental de la provincia de Córdoba.
 Zona de Baena".
- D. José Antonio Morena López, Académico Correspondiente: "Evidencias arqueológicas sobre el almacenamiento de cereales y la producción de aceite de oliva en Baena en la Antigüedad".
- Ilmo. Sr. D. Juan Fernández Cruz, Académico Numerario: "La Corte Ruano plagia los dibujos que hiciera Fernández-Guerra de piezas arqueológicas de Baena".
- Ilmo. Sr. D. Antonio Arjona Castro, Académico Numerario: "El aceite de oliva como alimento y como medicamento en Al-Andalus".
- Ilmo. Sr. D. Juan Aranda Doncel, Académico Numerario: "La visita pastoral del obispo fray Domingo Pimentel a la villa de Albendín en 1638".
- Ilmo. Sr. D. Antonio Ojeda Carmona, Académico Numerario: "Dos cuadros de Juan de Peñalosa", leída por el Ilmo. Sr. D. Rafael Vázquez Lesmes, por ausencia del Sr. Ojeda.
- D. Manuel Horcas Gálvez, Cronista Oficial de Baena: "Un virrey nacido en Baena:
 D. Joaquín del Pino".
- Ilmo. Sr. D. José Valverde Madrid, Académico Numerario: "El virreinato del Río de la Plata a la llegada del virrey Pino". Fue leída por el Sr. Horcas Gálvez por ausencia justificada del Sr. Valverde Madrid.

A las trece horas y treinta minutos se visitaron las instalaciones de la Cooperativa Vitivinícola "Jesús Nazareno", donde se sirvió una copa de vino y un almuerzo en el que estuvieron presentes algunos miembros de la Corporación Municipal.

Segunda sesión de trabajo

Dio comienzo a las dieciséis horas y treinta minutos. Ocuparon la presidencia los Sres. Aroca Lara, Porras Arboledas, Criado Costa y Horcas Gálvez. Se celebró en el salón de actos de la Videoteca Municipal.

Se leyeron las comunicaciones que se indican, por los señores que se relacionan:

- Ilmo. Sr. D. José Luis Lope López de Rego, Académico Numerario: "El arquitecto baenense D. Demetrio de los Ríos".
- D. Luis Bedmar Encinas, Académico Correspondiente: "La música del *Cancione-ro de Baena*", con ilustraciones musicales.
- D. Antonio Cruz Casado, Académico Correspondiente: "Un seguidor de Góngora, oriundo de Baena: Miguel Colodrero de Villalobos (1609-1660?)".
- D. Martín A. Díez Urueña, Académico Correspondiente: "Amador de los Ríos, excelente historiador de la Literatura española". Fue leída por el Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, por ausencia del Sr. Díez Urueña.
- D. Enrique Garramiola Prieto, Académico Correspondiente: "Los Núñez de Prado, un apellido de ejecutorias".

A las dieciocho horas se giró una visita al casco antiguo de la ciudad (Almedina) y a los Museos Municipales, con explicaciones a cargo de D. Manuel Horcas Gálvez y de

D. José Antonio Morena López.

A las veinte horas se asistió a un concierto lírico de las sopranos Eva Sanz y Sara Aceituno, el tenor Salvador Jurado y los pianistas José Antonio Varo y Rafael Jurado, quienes interpretaron piezas de J. Carissimi, G. Paisiello, Tosti, J. Rodrigo, F. G. Lorca, Alberti, Guastavino, C. Gardel, Mozart, G. Rossini. F.M. Torroba y G. Roig.

En el restaurante "Vise" se ofreció una suculenta cena a los señores Académicos, a sus acompañantes y a miembros de la Corporación Municipal.

A las veintitrés horas y cuarenta y cinco minutos los señores Académicos y sus acompañantes iniciaron el viaje de regreso a Córdoba en autocar.

DOMINGO 14 DE NOVIEMBRE

A las nueve horas y treinta minutos salió de Córdoba el autocar con dirección a Baena.

A las diez horas y treinta minutos se sirvió un desayuno.

Tercera sesión de trabajo

Comenzó a las once horas. Ocuparon la presidencia los Sres. Aroca Lara, Porras Arboledas, Criado Costa, Vázquez Lesmes y Horcas Gálvez.

Asistieron además los Académicos Sres. Aranda Doncel, Hernando Luna, Fernández Cruz (Numerarios), Garramiola Prieto, Morena López, Alcalá Ortiz, Orense Cruz, Cruz Casado, Fernández Pastor, Rodríguez Carrillo (Da. Sacramento), Rodríguez Alcaide y Palencia Cerezo (Correspondientes) y en total unas sesenta personas.

Intervinieron los siguientes señores, con las comunicaciones que en cada caso se indican:

- Ilmo. Sr. D. Juan Rafael Vázquez Lesmes, Académico Numerario: "Devociones marianas en la Baena del XIX: La archicofradía del Amor Hermoso".
- D. Carlos Orense Cruz, Académico Correspondiente: "Inventario de los conventos de San Francisco, Dominicas y Guadalupe. Baena, 1835".
- D. José Mª. Palencia Cerezo, Académico Correspondiente: "Destrucción y salvación del Patrimonio histórico-artístico en Baena durante la Guerra Civil".
- Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa, Académico Numerario: "El autodidacta Juan Antonio Bailén: profesor, cronista y académico".
- D. Enrique Alcalá Ortiz, Académico Correspondiente: "Francisco Tejero: De Baena a La Habana y de La Habana a Priego", ilustrada con diapositivas.

Clausura de las Jornadas

A las doce horas y treinta minutos se abrió el acto de clausura de las Jornadas.

Integraron la presidencia los señores siguientes: Excmo. Sr. D. Ángel Aroca Lara (Director de la Academia), D. Alberto Sánchez Cubero (Primer Teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Baena), Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa (Secretario de la Academia y Coordinador de las Jornadas, y D. Manuel Horcas Gálvez (Coordinador de las Jornadas).

Intervinieron los Sres. Horcas Gálvez, Criado Costa, Aroca Lara y Sánchez Cube-

ro.

A continuación se procedió a la entrega de los correspondientes diplomas de asistencia a los jornadistas y a la clausura de las Jornadas, que alcanzaron un alto nivel de calidad.

A los señores ponentes se les obsequió con sendos ejemplares del libro Antiguas Ordenanzas de la Villa de Baena (siglos XV y XVI), "impresas bajo la dirección de D. Francisco Valverde y Perales" y se donó a la Academia una colección del períodico baenense Cancionero.

Por último, en la almazara Núñez de Prado se sirvió un espléndido almuerzo de despedida, al que asistieron los Tenientes de Alcalde Sres. Sánchez Cubero y Porras Arboledas.

A las diecisiete horas y treinta minutos los señores Académicos y sus acompañantes iniciaron el viaje de regreso a Córdoba.